



Cronología del mes de junio

Por Belén Suárez

01.

El Salvador: Nayib Bukele asume como presidente de El Salvador y se convierte en el mandatario más joven para dirigir al país en el próximo quinquenio, será juramentado por el presidente de la Asamblea Legislativa Norman Quijano.

Perú: en Lima tiene lugar el I Encuentro de Parlamentarias Indígenas de América Latina a la que asisten originarias de ocho países de América Latina y en la cual abordan como tema central la violencia que sufren las mujeres indígenas y su participación política.

02.

Chile: en el marco de su informe de gestión, el Presidente Sebastián Piñera confirma el envío de un proyecto de Reforma Constitucional que busca disminuir la cantidad de parlamentarios.

Paraguay: adolescentes y niños marchan por el centro de Asunción para rechazar y denunciar la impunidad en los casos de abuso sexual en el país suramericano. Actualmente, el país registra 2.608 casos de abusos sexuales a menores de edad en lo que va de 2019. Con respecto al año anterior, se trata de un aumento del seis por ciento.

03.

Argentina: manifestantes denuncian al gobierno de Cambiemos por la falta de políticas públicas para revertir las alarmantes cifras de violencia contra las mujeres que se



registran en el país, que en lo que va del 2019, hubo 133 femicidios. Reclaman la inmediata emergencia contra la violencia de género.

México: el secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, asegura que muy contrario a lo que pretende Estados Unidos con la aplicación de aranceles para todos los productos que le exporta México, la decisión podría generar inestabilidad económica y restar competitividad lo que resultaría dañino para ambos países.

Honduras: el presidente de la República, Juan Orlando Hernández, anuncia la derogación de los polémicos decretos ejecutivos PCM 026 y 027 aprobados por el Consejo de Ministros que vienen exigiendo en las calles el Colegio Médico de Honduras (CMH), y los colegios magisteriales que han constituido una plataforma de lucha en defensa de la salud y la educación que mantiene un paro nacional.

Colombia: el líder social Dagoberto Álvarez es asesinado por desconocidos en la región del Catatumbo, informa la senadora Aída Avella. La parlamentaria dijo que el Gobierno debe “responder por el genocidio”, pues asegura que los ataques contra líderes sociales y defensores de derechos humanos son “planificados”.

El Salvador: el presidente Nayib Bukele, anuncia que elimina cuatro de las secretarías de la Presidencia, a saber: la Secretaría Técnica de la Presidencia, la de Inclusión Social, la de Gobernabilidad, la de Transparencia y Anticorrupción, y la Secretaría de Vulnerabilidad. Por otro lado, se crearán dos nuevas: la Secretaría de Comercio e Inversiones y la Secretaría de Innovación.

04.

Sica: Guatemala le da la bienvenida a Canadá, que se suma como observador al Sistema de la Integración Centroamericana (Sica), en el último Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores de la región, que preside la canciller guatemalteca, Sandra Jovel.

Cuba: Estados Unidos adopta medidas contundentes para impedir que los viajes de personas estadounidenses a Cuba contribuyan a enriquecer a miembros de las fuerzas



militares y de los servicios de seguridad y de inteligencia cubanos, al anunciar que se aplican nuevas restricciones a los viajes y embarcaciones autorizados hacia la isla.

Bolivia: el embajador de Bolivia en la Organización de Naciones Unidas, Sacha Llorenti, es designado como Presidente de la Primera Comisión de la Asamblea General de las Naciones Unidas que trata temas de desarme y seguridad internacional.

Haití: unos 14 diputados haitianos critican que sus colegas que amenazan con dimitir podrían recibir unos 300 mil dólares cada uno, además de todos los salarios y gastos hasta el fin de su mandato. Los parlamentarios sugieren que los 62 legisladores, la mayoría pertenecientes al partido gobernante Tet Kale, recibirán las sumas del presidente Jovenel Moise.

Costa Rica: los magistrados de la Corte Plena afirman que el proyecto de ley que prohíbe las huelgas “con fines políticos” no afecta el funcionamiento ni la estructura del Poder Judicial. Se trata de un análisis que solo toma en cuenta la incidencia (o no) del Poder Judicial; es decir, la Corte no opinó sobre el fondo del proyecto ni acerca de la tramitación del proyecto de ley, una tarea que podría recaer en la Sala Constitucional si la iniciativa se aprueba en un primer debate.

05.

México: Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), informa que continuarán las conversaciones con autoridades de Estados Unidos para acercar posiciones y buscar una salida a la propuesta de Donald Trump, de imponer aranceles a México.

Perú: tras un debate entre críticas y apoyo al Poder Ejecutivo, el Pleno del Congreso le dio la cuestión de confianza al gabinete del premier Salvador del Solar por los proyectos de la reforma política de inmunidad parlamentaria.

Brasil-Venezuela: el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, recibe las credenciales de la venezolana María Teresa Belandria, designada embajadora por el jefe de la Asamblea



Nacional, Juan Guaidó, reconocido por el Gobierno brasileño como mandatario “legítimo e interino”.

06.

Colombia: el presidente Iván Duque sanciona la ley estatutaria de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), la última norma que faltaba por entrar en vigencia para que esta justicia opere a plenitud. Esta ley, la 1957, fija detalles reglamentarios de esa justicia transicional, pero su entrada en vigencia se demoró meses por cuenta de las objeciones que presentó Duque sobre esta norma.

Argentina-Brasil: el presidente ultraderechista de Brasil llega a Buenos Aires en su primera visita oficial al país. “El desarrollo conjunto es bueno para ambos países”, sostiene Macri en la declaración conjunta que los mandatarios brindan a la prensa. “América está preocupada en que no haya más Venezuelas en la región”, respondió por su parte el mandatario de Brasil.

Chile-Ecuador: el Presidente Sebastián Piñera recibe al Mandatario de Ecuador, Lenín Moreno, en el Palacio de La Moneda. Los Mandatarios se comprometen a avanzar formalmente en la negociación de un Tratado de Libre Comercio. En 2018, el comercio bilateral creció 8,6% para totalizar US\$2.109 millones, convirtiendo a Ecuador en el séptimo socio comercial de Chile en Sudamérica.

07.

San Vicente y las Granadinas: San Vicente y las Granadinas es elegido oficialmente como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para el período 2020-2021.

Perú-Venezuela: el presidente de la República, Martín Vizcarra, informa se exigirá a los ciudadanos venezolanos que deseen ingresar al Perú la presentación del pasaporte y la



visa. Se realizó la deportación de 50 venezolanos con antecedentes en el Aeropuerto Internacional Jorge Chávez, desde donde el mandatario señala que su medida busca garantizar una “migración ordenada y segura”.

08.

Venezuela-Colombia: serán abiertos los pasos fronterizos con Colombia a través del estado Táchira, según lo anuncia el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro.

México: Estados Unidos no aplica los aranceles unilaterales que habían amenazado a México como medida para que el gobierno sucumbiera a sus deseos de frenar la migración de indocumentados centroamericanos hacia el norte.

09.

Brasil: el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, pide al Congreso aprobar en forma urgente un crédito extra de unos 248.000 millones de reales (63.500 millones de dólares) para pagar pensiones, ayudas sociales y subsidios a las familias pobres.

Argentina: cuatro provincias eligen gobernador: Jujuy, Chubut, Tucumán y Entre Ríos, mientras que Mendoza tendrá PASO. En total vota el 14% del padrón nacional.

10.

Haití: los dirigentes de la oposición haitiana comienzan una huelga de dos días que ha paralizado la capital del país, en la que los manifestantes exigen la renuncia del presidente Jovenel Moise por acusaciones de corrupción. Escuelas, negocios y oficinas de gobierno cerraron y grupos de inconformes bloquearon caminos e incendiaron pilas de neumáticos en diversas partes de Puerto Príncipe.



Nicaragua: familiares y abogados de presos políticos confirman que el régimen orteguista libera a 50 presos políticos bajo la Ley de Amnistía 996, aprobada por diputados orteguistas en la Asamblea Nacional. El personal del Sistema Penitenciario Nacional Jorge Navarro entrega a los reos en sus casas.

Chile: el Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) presenta ante el máximo tribunal de justicia del país, un recurso de amparo para evitar la expulsión de personas extranjeras que, residiendo en Chile, tuvieron hijos o hijas dentro del territorio nacional. Este antecedente no fue tomado en cuenta por la corte y el recurso fue rechazado por la Suprema.

11.

México: el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores revela que durante los días de negociación la delegación mexicana logra un plazo de 45 días para que México aplique las medidas presentadas para ayudar a reducir el flujo migratorio hacia Estados Unidos, las cuales consisten en el despliegue de elementos de la Guardia Nacional en la frontera sur, ofrecer empleo y recibir a los migrantes que soliciten asilo.

Bolivia-Paraguay: Bolivia y Paraguay reactivan en La Paz la Reunión del Mecanismo 2+2 con la presencia de los ministros de Relaciones Exteriores y de Defensa de ambos países. Ese mecanismo sesiona con el objeto de estrechar lazos bilaterales y abordar temas relativos a la defensa nacional, seguridad, combate al crimen transnacional organizado y tráfico de personas, informa la Cancillería boliviana.

Argentina: Miguel Angel Pichetto será compañero de fórmula de Mauricio Macri. La iniciativa tiene como objetivo terminar con el reclamo radical de mostrar “amplitud en la fórmula”.

12.

Panamá: el tribunal de juicio en forma unánime cesa la medida de detención preventiva que pesa en contra del expresidente Ricardo Martinelli no obstante otorga medidas



cautelares. En este sentido decreto depósito domiciliario y la entrega de los pasaportes a la autoridad así como de igual forma alertar a las autoridades italianas en Panamá sobre la restricción de salida del país del expresidente.

Cuba-Santa Lucía: Cuba y Santa Lucía ratifican la voluntad de fortalecer los vínculos comunes, durante la visita que realiza a esa isla caribeña el ministro cubano de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla.

13.

Brasil: La Corte Suprema de Brasil decide que la homofobia es equivalente al racismo y por tanto debe tratarse en los tribunales como un delito penal similar, a la vez que declara “omiso” al Parlamento, que jamás ha legislado sobre el asunto.

Caricom: rechaza el bloqueo económico de EEUU a Cuba y reitera principio de no injerencia en Venezuela.

14.

Perú: el presidente de la República, Martín Vizcarra, se pronuncia sobre la decisión del Ejecutivo de exigir pasaporte con el visado humanitario a los ciudadanos venezolanos que quieran ingresar al territorio nacional. Estamos pidiendo condiciones mínimas. Después de que les hemos abierto los brazos y han ingresado más de 800 mil venezolanos, creo que es completamente lógico y justificado que pidamos visa para tener un mayor control”, declara a la prensa.

Venezuela: el gobierno venezolano, a través del ministro del Poder Popular para el Proceso Social de Trabajo, Eduardo Piñate, denuncia la agresión imperialista contra el pueblo de Venezuela en la 108° Conferencia de Organización Internacional del Trabajo (OIT), que se realiza en Ginebra, Suiza.



17.

Brasil: la movilización nacional contra la reforma de la previsual y los recortes en la educación se siente fuerte en San Pablo, la capital económica del país. Las protestas con barricadas y huelgas se extienden en 24 estados y en Brasilia.

Cuba-Barbados: el ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla, es recibido por la primera ministra de Barbados, la honorable Mia A. Mottley, encuentro en el que se ratifica la hermandad que une a ambos países, el buen estado de las relaciones bilaterales y la voluntad común de continuar fortaleciéndolas.

19.

Haití: la capital de Haití permanece parcialmente paralizada en el octavo día de protestas que piden la dimisión del presidente de Haití, Jovenel Moise. Mientras en algunas zonas residenciales y comerciales, más alejadas del centro del centro de la ciudad, se reanudan las actividades, la transportación colectiva y los servicios, el área metropolitana de Puerto Príncipe, aún no recupera su ritmo habitual.

México: el Senado de la República ratifica el Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá, (T-MEC), con la coincidencia de todas las fuerzas políticas de que es un instrumento que traerá certidumbre financiera e inversión, pero con la advertencia de la oposición de que de nada servirá si el gobierno federal no defiende la soberanía frente a los amagos y amenazas del mandatario estadounidense, Donald Trump.

Venezuela: la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH), Michelle Bachelet, llega a Venezuela en una visita oficial que contempla reuniones con representantes del Gobierno Nacional y de la derecha nacional.

21.

Haití: una delegación de la Organización de Estados Americanos (OEA) llega a Haití, donde se busca una solución política a la situación que allí se vive, ya que cientos de



miles de manifestantes exigen la dimisión del presidente Jovenel Moise, quien se encuentra implicado en un escándalo de corrupción.

México: durante los primeros cinco meses de este año, se registraron 14 mil 133 homicidios, lo que representa un aumento del 5.2% con respecto al mismo periodo del 2018 cuando se contabilizaron 13.512 casos. De acuerdo con el reporte mensual del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en el mes de mayo del 2019 se registraron 2.903 homicidios.

Cuba: el Gobierno estadounidense incluye a Cuba en su lista negra de países que no hacen lo suficiente para combatir el tráfico de personas. El Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, Miguel Díaz-Canel Bermúdez considera esta calumnia de EE.UU. la peor categoría en su informe de trata de personas, atacando la colaboración médica cubana, ejemplo de solidaridad, humanidad y de cooperación noble y legítima entre los países del sur.

24.

Venezuela: la Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, designa a dos delegados para proveer asistencia y asesoría técnica en Venezuela.

México: el Gobierno de México despliega casi 15 mil elementos militares y policías a la frontera norte en apoyo al Instituto Nacional de Migración para frenar a inmigrantes que van hacia Estados Unidos, afirma el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval.

Brasil: el Supremo Tribunal Federal (STF) aplaza el juicio del habeas corpus para la libertad del expresidente Luiz Inácio Lula da Silva, según publica el diario Folha de Sao Paulo.



26.

República Dominicana: Miembros de la Policía Nacional y del Ejército de la República Dominicana se mantienen vigilando los alrededores del Congreso Nacional , en el Centro de los Héroes “La Feria”. La vigilancia de prevención refuerza los comentarios de que será sometido el proyecto de reforma constitucional para posibilitar la reelección de Danilo Medina.

Brasil: la organización ambientalista Greenpeace denuncia que el Gobierno del Jair Bolsonaro está “inundando de veneno” a Brasil, tras autorizar el uso de 42 nuevos agrotóxicos, que se suman a otros 197 aprobados durante su mandato.

27.

Puerto Rico: el Comité de Descolonización de la ONU aprueba una resolución que reconoce el derecho de Puerto Rico a su independencia. Además, la resolución pide a la Asamblea General de la ONU reabrir el debate acerca del caso puertorriqueño y exhorta a Estados Unidos a permitir que los puertorriqueños ejerzan su derecho de autodeterminación.

Perú-Bolivia: los presidentes Evo Morales y Martín Vizcarra revisan los proyectos que impulsan en conjunto, relacionados al sector energético y la posibilidad de que Bolivia exporte gas al Perú.

28.

Chile: la ministra de Educación, Marcela Cubillos luego de cuatro semanas del paro nacional del Colegio de Profesores- asegura que la invitación está hecha y que se reúne con la directiva del Magisterio para intentar terminar con esta paralización.

OEA: el Presidente de la República, Iván Duque Márquez, asiste en Medellín a la inauguración del 49 Periodo Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de la



Organización de Estados Americanos (OEA), cuyo lema es ‘Innovando para fortalecer el multilateralismo hemisférico’.

Brasil: la Guardia Civil Española detiene en el aeropuerto de Sevilla a un militar brasileño que formaba parte de una expedición de avanzadilla previa al viaje programado a Japón por el presidente brasileño, Jair Bolsonaro, al ser descubierto que portaba supuestamente 39 kilogramos de cocaína dentro de una valija que llevaba consigo.

30.

Caricom: En la primera Cumbre Ministerial Colombia-Caricom, que tuvo lugar en Cartagena, el Canciller Holmes Trujillo firma varios acuerdos e intenciones de cooperación en materia de servicios aéreos, educación y cultura. Junto a sus homólogos de Barbados, Jamaica, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y Granadinas, Trinidad y Tobago y Guyana, realizan la firma de un acuerdo de cooperación para educación y cultura, especialmente en la enseñanza del español y el inglés.

Uruguay: se realizan elecciones internas en Uruguay de cara a las presidenciales de octubre. Los partidos definen sus candidaturas y los integrantes de los órganos deliberativos nacionales y departamentales. El Frente Amplio, coalición gobernante, tiene cuatro precandidaturas, cinco el Partido Nacional y seis el Partido Colorado.